



Referencias en medios de comunicación y bases de datos de España





2

La labor de Jesús Castañón Rodríguez ha sido citada y registrada en referencias publicadas en España en medios de comunicación y bases de datos. Su evolución cronológica es:

• En prensa escrita

1988

1. ÁLVAREZ, Federico: “Jesús Castañón Rodríguez: ‘Las crónicas futbolísticas pueden ser literatura’”, *El Correo de Asturias*, Oviedo, 20 de julio de 1988, pág. 22.

1990

1. “Concedido el premio de novela ‘Don Balón’”, *La Vanguardia*, Barcelona, 15 de diciembre de 1990, pág. 54.
2. “Cuadro de honor”, *Don Balón* número 791, Barcelona, 18 de diciembre de 1990, pág. 25.

1991

1. “Don Balón ‘cum laude’”, *Don Balón* número 833, Barcelona, 8 de octubre de 1991, pág. 4.
2. FELGUEROSO, José María: “El fútbol ha pasado de los ecos de sociedad a crear periódicos enteros”, *La Nueva España*, Oviedo, 13 de marzo de 1991, pág. 47.
3. SANZ, Miguel: “El portero es lo más poético del fútbol, porque es un ser contemplativo”, *La Voz de Asturias*, Oviedo, 30 de enero de 1991, pág. 64.

1992

1. ALACID, J.: “Los expertos aceptan el intercambio lingüístico entre España y América”, *El Correo Español-El Pueblo Vasco*, Logroño, 16 de mayo de 1992, pág. 58.
2. CALLEJA, Luis: “‘Creación literaria y fútbol’”, publicación de Jesús Castañón Rodríguez”, *La Voz de Aller* número 4, Moreda de Aller, 1992, pág. 21.



3

1993

1. CABEZA, Ángel: “Rasgos de humor”, *As*, Madrid, 25 de junio de 1993, pág. 19.
2. “Humor”, *Don Balón*, 920, Barcelona, 15 de junio de 1993, pág. 14.
3. “Libros recibidos”, ABC Cultural número 87, pág. 15, *ABC*, Madrid, 2 de julio de 1993.
4. “Libros recibidos”, ABC Cultural número 88, pág. 22, *ABC*, Madrid, 9 de julio de 1993.
5. “Libros recibidos”, ABC Cultural número 90, pág. 17, *ABC*, Madrid, 23 de julio de 1993.
6. “Un filólogo edita dos libros sobre la literatura y el humor en el fútbol”, *El Mundo de Valladolid*, Valladolid, 17 de agosto de 1993, pág. 37.

1994

1. “Don Balón hermana deporte y cultura”, *Don Balón*, 20 años al servicio del deporte, pág. 10, *Don Balón* número 1000, Barcelona, 19 de diciembre de 1994.
2. “El lenguaje periodístico”, *Don Balón* número 959, Barcelona, 15 de marzo de 1994, pág. 6.
3. FONTÁN, Óscar Hernández: “Jesús Castañón ha publicado el libro ‘El lenguaje periodístico del fútbol’”, *El Diario de Ávila*, Ávila, 4 de marzo de 1994, pág. 11.
4. “Libros recibidos”, ABC Cultural número 132, pág. 21, *ABC*, Madrid, 13 de mayo de 1994.
5. RODRÍGUEZ, Javier: “Prensa y fútbol”, *Efepé*, 8, Instituto de Formación Profesional de Arévalo, 13 de mayo de 1994, pág. 22.

1995

1. ROSELL, María del Mar: “La lengua gana por goleada”, *Diario 16*, Madrid, 16 de marzo de 1995, pág. 75.

1996

1. ÁLAMO, José Javier: “Fútbol y lingüística”, *El Mundo de Castilla y León*, Valladolid, 2 de marzo de 1996, pág. 66.
2. C.V.R., “Deja mucho que desear la forma de expresarse de los políticos locales”, *Tribuna de Salamanca*, Salamanca, 15 de octubre de 1996, pág. 15.



4

3. “Jesús Castañón publica la obra *Reflexiones lingüísticas sobre el deporte*”, *Don Balón*, 1.081, Barcelona, 1 de julio de 1996.
4. J.F.M., “Carreter inaugura el curso sobre la corrección en la prensa escrita”, *El Adelanto*, Salamanca, 14 de octubre de 1996, pág. 9.
5. MARTÍNEZ DUQUE, Eva: “Gómez Torrego: ‘Los errores que se cometen en televisión son mayores que los de la prensa’”, *Tribuna de Salamanca*, Salamanca, 17 de octubre de 1996, pág. 14.
6. R.R.I.: “Lázaro, Carreter, conferenciante hoy en un seminario de la Fundación Duques de Soria”, *La Gaceta Regional de Salamanca*, Salamanca, 14 de octubre de 1996, pág. 13.
7. R.R.I.: “Antonio Llorente asegura que ‘los periodistas de prensa escriben hoy mejor que nunca’”, *La Gaceta Regional de Salamanca*, Salamanca, 15 de octubre de 1996, pág. 13.
8. RUIZ MARTÍN, Rebeca: “Los periodistas escriben, por lo general, muy bien”, *El Adelanto*, Salamanca, 15 de octubre de 1996, pág. 11.
9. RUIZ MARTÍN, Rebeca: “No me preocupa tanto la utilización de palabras extranjeras como el mal uso de nuestra lengua”, *El Adelanto*, Salamanca, 17 de octubre de 1996, pág. 9.

1997

1. “García Candau dice que algunos medios emplean ‘lenguaje de indios’”, *Sur*, Málaga, 31 de mayo de 1997, pág. 59.

1999

1. “‘Al habla’ analiza los vicios del periodismo deportivo”, *ABC*, Madrid, 31 de marzo de 1999, pág. 92.
2. “El lenguaje del periodismo deportivo”, *El País*, Madrid, 31 de marzo de 1999, pág. 54.
3. “El periodismo deportivo, a debate”, *Grada deportiva*, Valladolid, 22 de abril de 1999, pág. 34.
4. FUENTE, Beatriz de la: “Hablando de deporte”, *Grada deportiva*, Valladolid, 1 de abril de 1999, pág. 40.
5. “Idioma y Deporte”, *Don Balón*, 1.224, Barcelona, 29 de marzo de 1999, pág. 34.



5

6. “Idioma y Deporte, un gran gol literario”, *Gol Sporting*, 2, Gijón, 16-17 de octubre de 1999, pág. 22.
7. “‘Idioma y deporte’, un libro para tener a mano”, *Grada deportiva*, Valladolid, 20 de marzo de 1999, pág. 31.
8. “Idioma y Deporte. Primera entrega del libro de Jesús Castañón Rodríguez”, *Gol Sporting*, 2, Gijón, 16-17 de octubre de 1999, pág. 1.
9. “Idioma y Deporte. Segunda entrega del libro”, *Gol Sporting*, 3, Gijón, 30-31 de octubre de 1999, pág. 1.
10. “Idioma y Deporte. Tercera entrega del libro”, *Gol Sporting*, 4, Gijón, 13-14 de noviembre de 1999, pág. 1.
11. SANZ, Orlando: “Etapas reina”, *La Voz de Asturias*, Oviedo, 4 de mayo de 1999, pág. 14.
12. “Segunda entrega del libro Idioma y Deporte”, *Gol Sporting*, 3, Gijón, 30-31 de octubre de 1999, pág. 1.

2000

1. “Comienza el Congreso Nacional de Peñas”, *La Voz de Asturias*, Oviedo, 18 de junio de 2000, pág. 62.
2. “Mesa para todos”, *Asturias Aficiones Unidas*, Oviedo, 18 de junio de 2000, pág. 11.
3. “Rechazo a la violencia”, *El Comercio*, Gijón, 18 de junio de 2000, pág. 60.
4. REDACCIÓN: “Un año de Idioma y deporte”, *Gol Sporting*, 24, Gijón, 2 de noviembre de 2000, pág. 23.

2001

1. “Colaboración de lujo”, *El Día de Valladolid*, Valladolid, 24 de octubre de 2001, pág. 27.
2. COLLANTES, Miriam: “La prensa domina”, *El Día de Valladolid*, Valladolid, 22 de octubre de 2001, Suplemento de Deportes, pág. 12.
3. COLLANTES, Miriam: “La prensa domina”, *Diario de Alcalá*, Alcalá de Henares, 22 de octubre de 2001, pág. 54.
4. FAYA, Javier: “¡Qué guay! (el diccionario de la RAE)”, Domingo, *Diario Palentino*, Palencia, 4 de noviembre de 2001, págs. 4-5.



6

5. FAYA, Javier: “¡Ojalá los días tuvieran más de 24 horas!”, *Diario Palentino*, Palencia, 15 de noviembre de 2001, pág. 64.
6. R.P.: “Jardiel y otros humoristas”, ABC Cultural número 507, *ABC*, Madrid, 13 de octubre de 2001, pág. 4.
7. “www.idiomaydeporte.com cumple 2 años en la red”, *Aúpa Sporting*, 9, Gijón, 25 de noviembre de 2001, pág. 20.

2002

1. “Castañón publica el libro ‘Tendencias actuales del idioma del deporte’”, *Diario de Valladolid*, Valladolid, 18 de junio de 2002, pág. 20.
2. “El lenguaje deportivo, a debate”, *El Adelanto de Salamanca*, Salamanca, 9 de mayo de 2002, pág. 44.
3. GARCÍA CANDAU, Julián: “La pirámide”, *La Razón*, Madrid, 27 de mayo de 2002.
4. “Ha visto la luz un nuevo libro de Jesús Castañón”, *Aúpa Sporting*, 22, Gijón, 26 de mayo de 2002, pág. 8.
5. “‘Hat.trick’, un término procedente del cricket”, *Sur*, Málaga, 16 de abril de 2002, pág. 46.
6. “Humor a patadas en 100 años de fútbol”, *Real Federación Española de fútbol*, 46, Madrid, noviembre de 2002, pág. 74.
7. “Jesús Castañón, un profesor de corazón rojiblanco”, *Aúpa Sporting* número 24, Gijón, 6 de octubre de 2002, pág. 7.
8. “Las tendencias del lenguaje deportivo en el nuevo siglo”, *Don Balón*, 1.395, Barcelona, 8 de julio de 2002, pág. 50.
9. “Literatura y humor a patadas”, *Aúpa Sporting*, 28. Gijón, 30 de noviembre de 2002, pág. 2.
10. NIETO, Alejandro: “El lenguaje del deporte experimenta cada día”, *El Día de Valladolid*, Valladolid, 2 de junio de 2002, pág. 4.
11. ORTEGA ARAGÓN, Gonzalo: “El idioma del deporte”, *Diario Palentino*, Palencia, 26 de mayo de 2002, pág. 36.
12. PUERTAS, M.: “Desde la ortografía al deporte”, *El Norte de Castilla*, Valladolid, 7 de mayo de 2002, pág. 48.



7

13. RIERA, Mariola: “Jesús Castañón: “El fútbol tiene parte de política, de educación, de relaciones...””, *La Nueva España*, Oviedo, 15 de noviembre de 2002, pág. 6.
14. VIÑUELA, Enrique: “El ritmo del balón”, *El Correo*, Bilbao, 21 de diciembre de 2002, págs. 68-69.
15. VIÑUELA, Enrique: “Tócala otra vez, futbolista”, *La Rioja*, Logroño, 21 de diciembre de 2002.
16. VIÑUELA, Enrique: “El ritmo del balón”, *El Ideal*, Granada, 22 de diciembre de 2002.

2003

1. CABEZAS, Eugenio: “Palabras en forma”, *Sur*, Málaga, 10 de diciembre de 2003.
2. GOZALBO, Álex, “Del cómic al banquillo”, *Levante*, Valencia, 14 de enero de 2003.
3. “Los médicos salen a escena”, *Marca*, Madrid, 4 de junio de 2003, pág. 20.
4. MENÉNDEZ, Ángel Luis: “Los médicos se rebelan”, *El Día de Valladolid*, Valladolid, 4 de junio de 2003, pág. 25.
5. TORNADIJO, Ignacio: “Relaño: ‘Gurpegui es convicto de dopaje’”, *As*, Madrid, 4 de junio de 2003, pág. 40.

2004

1. “El complejo La Pechina se convierte en centro neurálgico del deporte municipal”, *Las Provincias*, Valencia, 7 de febrero de 2004.
2. “El portal Idioma y Deporte cumple cinco años”, *Suplemento Puxa Sporting*, 6, Gijón 7 de noviembre de 2004, pág. 11.
3. GARCÍA LLANOS, Salvador: “Siempre nos quedará su elocuencia”, *As*, Madrid, 14 de septiembre de 2004, pág. 33.
4. “Profesionales de la información debaten hoy la realidad del periodismo deportivo”, *Las Provincias*, Valencia, 19 de febrero de 2004.
5. “Una web de Champions League”, *Puxa Sporting!*, 8, Gijón, noviembre de 2004, págs. 22-23.



8

2005

1. BRAÑA, Mario D.: “Palabras que dan juego”, *La Nueva España*, Oviedo, 20 de junio de 2005, pág. 67.
2. “Castañón despeja las dudas sobre el lenguaje deportivo”, *El Faro*, Murcia 16 de junio de 2005, pág. 19.
3. DÍAZ, Miguel Ángel: “Y el gol se hizo verbo”, *El Mundo-Diario de Valladolid*, Valladolid, 7 de octubre de 2005, pág. 24.
4. “El diccionario del profesor Castañón”, *¡Puxa Sporting!* número 12, Gijón, julio de 2005, pág. 29.
5. F. R.: “Diccionario terminológico del deporte”, Suplemento Culturas, *La Voz de Galicia*, A Coruña, 11 de junio de 2005, pág. 5.
6. GÓMEZ, José Manuel, “¿Qué es la “circunducción”?”, *Tiempo de hoy* número 1.205, Madrid, 6 de junio de 2005, pág. 80.
7. PALICIO, Marcos: “Para más información, Jesús Castañón”, *La Nueva España*, Oviedo, 4 de junio de 2005, pág. 77.
8. RODRÍGUEZ RIVERO, Manuel: “Deportes favoritos”, ABCD número 697, *ABC*, Madrid, 11 de junio de 2005, pág. 11.
9. TALAVANTE, J. J.: “El fútbol visto por un Nobel”, *Real Federación Española de Fútbol*, 71, Madrid, febrero de 2005.

2006

1. “Advierten de la invasión del lenguaje deportivo en la sociedad”, *La Razón*, edición de Castilla y León, Valladolid, 16 de febrero de 2006, pág. 44.
2. “Conferencia en el RIDEA”, *La Nueva España*, Oviedo, 8 de junio de 2006, pág. 8.
3. “Critican la invasión del lenguaje deportivo a otros ámbitos”, *El Día de Valladolid*, Valladolid, 16 de febrero de 2006, pág. 14.
4. “El peso del lenguaje deportivo en el habla cotidiana”, *ABC*, edición de Castilla y León, Valladolid, 16 de febrero de 2006, pág. 29.
5. “Expansión del lenguaje deportivo”, *Huelva Información*, Huelva, 19 de agosto de 2006.
6. FELGUEROSO, José María: “Repaso a la historia deportiva asturiana”, *La Nueva España*, Oviedo, 9 de junio de 2006, pág. 78.



9

7. HERNÁNDEZ, Jesús: “El Centro de Profesores programa un curso sobre "Lengua y Literatura en los medios de comunicación", *La Opinión-El Correo de Zamora*, Zamora, 9 de enero de 2006.
8. HOYAS, Tomás: “Lengua y deporte, energía creativa”, *Diario de Valladolid*, Valladolid, 16 de febrero de 2006, pág. 21.
9. “Jesús Castañón inaugura el ciclo de conferencias de la Fundéu”, *Donde dice...*, 3, Madrid, abril-junio de 2006, pág. 20.
10. “La prensa deportiva defiende su capacidad para transmitir con pasión un espectáculo”, *El Norte de Castilla*, Valladolid, 16 de febrero de 2006, pág. 43.
11. “Los términos deportivos en la lengua común permiten expresar de forma gráfica las ideas”, *Universidad Enseñanza La Rioja*, Logroño, 25 de mayo de 2006, pág. 3.
12. “Términos deportivos en el habla cotidiana”, *Donde dice...*, 3, Madrid, abril-junio de 2006, pág. 23.
13. “Un libro de la Universidad de La Rioja avala la aportación del deporte al lenguaje”, *Profes.net*, Madrid, abril de 2006.

2007

1. CAMPAL FERNÁNDEZ, José Luis: “Ensanchando las estrofas deportivas”, *El Comercio*, Gijón, 26 de mayo de 2007.
2. CAMPAL FERNÁNDEZ, José Luis: “Castañón se acerca al teatro deportivo”, *La Ratonera*, 21, Gijón, 2007, págs. 91-93.
3. ESPARZA, José Javier: “Palop”, *El Norte de Castilla*, Valladolid, 18 de mayo de 2007, pág. 85.
4. FERNÁNDEZ, José Manuel: “Vocabulario de desayuno”, *La Nueva España*, Oviedo, 31 de enero de 2007, pág. 60.

2008

1. ÁLVAREZ, F.: “Este club siempre tiene las puertas abiertas a cualquier sportinguista”, *El Comercio*, Gijón, 28 de noviembre de 2008.
2. CABRANES, Ángel: “Suárez-Otero: ‘Todos somos el Sporting’”, *La Nueva España*, Oviedo, 28 de noviembre de 2008.
3. MARTÍNEZ, Antonio: “La piedra angular”, *Diario del Alto Aragón*, Huesca, 7 de agosto de 2008.



10

4. “Se presenta el libro ‘Idioma sportinguista’”, *La Voz de Asturias*, Oviedo, 28 de noviembre de 2008.

2009

1. ABRIL, Triana: “Jerga deportiva”, *Paisajes desde el tren* número 223, Madrid, 2009, pág. 78.
2. “Conferencias”, *Cosmoperiódico*, Córdoba, marzo-abril de 2009, págs. 18, 56 y 60.
3. GONZÁLEZ, David, “Diccionario de sicofonías del lenguaje deportivo”, *Verano Complutense*, 146, El Escorial, 13 de julio de 2009, pág. 3.
4. “Más patadas y más poemas”, *Diario de Córdoba*, Córdoba, 26 de marzo de 2009, pág. 51.
5. “Partido amistoso”, *Cosmoperiódico*, Córdoba, marzo-abril de 2009, pág. 18.
6. “‘Poesía a patadas’ revive la pasión por el fútbol a través de las letras”, *El Día de Córdoba*, Córdoba, 21 de marzo de 2009.
7. “Poesía y fútbol incentivarán el interés de los escépticos de la literatura”, *Córdoba*, Córdoba, 25 de enero de 2009, pág. 41.
8. “Poesía y fútbol son compatibles”, *Paraíso*, 22, Córdoba, marzo.-abril de 2009, pág. 12.
9. “Poetas y forofos charlan sobre fútbol en ‘Poesía a patadas’”, *Diario de Córdoba*, Córdoba, 26 de marzo de 2009, pág. 55.
10. TALAVANTE, J. J.: “Fútbol y toros, tan lejos y tan cerca”, *Real Federación Española de Fútbol*, 116, Madrid, enero de 2009, págs. 84-87.
11. TORRENTE, Mari Carmen: “¿Has visto a un ‘tridente’ hilvanar un pregol?”, *Gaceta Universitaria*, Madrid, 7 de julio de 2009.

2010

1. “Jesús Castañón, en el Encuentro de Escritores y Críticos”, *El Mundo-Diario de Valladolid*, Valladolid, 12 de septiembre de 2010, pág. 18.
2. “La Casona de Verines, en Pendueles, acoge el XXVI Encuentro de Escritores y Críticos de las Letras Españolas”, *Qué*, Oviedo, 15 de septiembre de 2010.
3. “Los Encuentros de Verines tratarán sobre la literatura y el deporte”, *La Nueva España*, Oviedo, 30 de julio de 2010, pág. 64.



11

2011

1. SANZ, Guillermo: “El poder de la palabra”, Suplemento DXT, *El Mundo-Diario de Valladolid*, Valladolid, 7 de noviembre de 2011, pág. 22.

2012

1. “Acerca del lenguaje deportivo”, *Iberoamerica.net*, Madrid, 2 de mayo de 2012.
2. BOMBÍ-VILASECA, Francesc: “La poética de una cola de vaca”, *La Vanguardia*, Barcelona, 14 de mayo de 2012, pág. 59.
3. PRADOS ROA, Luis: “Nuestra profesora de español”, *Abc*, Madrid, 13 de octubre de 2012, pág. 59.

2014

1. AVANCE DEPORTIVO RADIO: “Comienza Avance Deportivo Radio”, *Avancedeportivo.es*, Málaga, 5 de noviembre de 2014.
2. “Egocheaga, elegido Mejor Deportista Asturiano del 2014”, *La Nueva España*, Oviedo, 18 de diciembre de 2014.

2015

1. “Jesús Castañón, medallista mundial del lenguaje deportivo”, *Gala del deporte asturiano 2014*, Avilés, 4 de marzo de 2015, pág. 42.

2016

1. GRIJELMO, Álex, “Invitación al anglicismo”, *As*, Madrid, 18 de septiembre de 2016.

2017

1. “Capital asturiana de la actividad física”, *La Nueva España*, Oviedo, 3 de noviembre de 2017.
2. CONCEYU MIERES, DEPORTE ASTURIANO Y CÁMARA DE COMERCIO DE OVIEDO: “Programa”, *I Feria deporte y Salud*. Recinto Ferial de Santuyano (Mieres): I Feria deporte y salud de Mieres, 2017, págs. 26 y 28.



12

3. CONCEYU MIERES, DEPORTE ASTURIANO Y CÁMARA DE COMERCIO DE OVIEDO: “Programa”, *I Feria deporte y Salud*. Recinto Ferial de Santuyano (Mieres): I Feria deporte y salud de Mieres, 2017, págs. 26 y 28.
4. GRIJELMO, Álex, “La excepción del ‘tie break’”, *As*, Madrid, 16 de julio de 2017.
5. GRIJELMO, Álex, “El ‘caddie’ y el cadete”, *As*, Madrid, 23 de julio de 2017.

2018

1. “Jesús Castañón presenta el libro Hinchas del idioma”, *Diario de Valladolid-El Mundo*, Valladolid, 25 de mayo de 2018.
2. “Nueva forma de seguir el deporte”, *La Voz de Almería*, Almería, 13 de junio de 2015.
3. NIETO JURADO, Jesús: “Vísperas de octavos”, *El Norte de Castilla*, Valladolid, 24 de junio de 2018, pág. 25.
4. SANZ, Guillermo: “Un idioma tras la línea de gol”, *Diario de Valladolid-El Mundo*, Valladolid, 19 de agosto de 2018, pág. 28.
5. ZUAZÚA, Pedro: “El fútbol y el idioma”, *El País*, Madrid, 28 de mayo de 2018, pag. 40.

2019

1. ABAD, Mar: “El lenguaje impaciente: cada vez más corto, cada vez más rápido”, *Archiletras* número 5, Madrid, 2019, págs. 86-88.
2. COMBARROS, César: “José María Merino defiende la fuerza del español en el mundo”, *Diario de León*, León, 21 de enero de 2019.
3. COMBARROS, César: “Un idioma sin límites”, *La Nueva Crónica de León*, León, 21 de enero de 2019.
4. GARCÍA PÉREZ, Francisco: “Discuta sobre el español correctamente”, Suplemento Cultura, *La Nueva España*, Oviedo, 30 de mayo de 2019, pág. 3.
5. GARCÍA PÉREZ, Francisco: “Discuta sobre el español correctamente”, *Información*, Alicante, 30 de mayo de 2019.
6. MERINO, José María: “La aventura del español”, *Zenda*, Alicante, 2 de febrero de 2019.
7. NIETO JURADO, Jesús: “Foso común”, *El Norte de Castilla*, Valladolid, 10 de febrero de 2019, pág. 25.



13

8. NIETO JURADO, Jesús: “Sonata al jamacuco del Santo”, *El Norte de Castilla*, Valladolid, 5 de mayo de 2019, pág. 29.
9. NIETO JURADO, Jesús: “Del Cid a Nadal pasando por Alcántara”, *El Norte de Castilla*, Valladolid, 16 de julio de 2019.
10. NIÑO, Victoria M.: “De Cervantes a Cuarón, el devenir de la lengua de 577 millones”, *El Norte de Castilla*, Valladolid, 5 de junio de 2019, pág. 39.
11. “Novedades editoriales: Hinchas del idioma”, *Archiletras* número 5, Madrid, 2019, pág. 185.
12. ORTIZ, Miguel Ángel: “El punterón de un Nobel”, *Panenka*, Barcelona, 17 de enero de 2019.

2021

1. “Badajoz acoge en octubre el I Congreso de Comunicación deportiva ante los nuevos retos del Siglo XXI”, *PRnoticias.com*, Madrid, 21 de julio de 2021.
2. FOCES, José Ignacio: “«Hay un tsunami de anglicismos, pero poco a poco el lenguaje lo va poniendo en su sitio»”, *El Norte de Castilla*, Valladolid, 1 de mayo de 2021, págs. 16-17.
3. FOCES, José Ignacio: “«Hay un tsunami de anglicismos, pero poco a poco el lenguaje lo va poniendo en su sitio»”, *El Norte de Castilla*, Salamanca, 1 de mayo de 2021, págs. 18-19.
4. FOCES, José Ignacio: “«Hay un tsunami de anglicismos, pero poco a poco el lenguaje lo va poniendo en su sitio»”, *El Norte de Castilla*, Segovia, 1 de mayo de 2021, págs. 16-17.
5. FOCES, José Ignacio: “«Hay un tsunami de anglicismos, pero poco a poco el lenguaje lo va poniendo en su sitio»”, *El Norte de Castilla*, Palencia, 1 de mayo de 2021, págs. 16-17.
6. “Novedades editoriales: Diccionario de anglicismos del deporte”, *Archiletras* número 11 Madrid, 2021, pág. 186.
7. “Periodistas y personalidades deportivas analizarán las claves de la Comunicación y el Deporte en un congreso en Badajoz”, *Lavanguardia.com*, Barcelona, 17 de septiembre de 2021.
8. “I Congreso de Comunicación Deportiva en Badajoz abordará la adaptación a nuevas audiencias”, *Regióndigital.com*, Badajoz, 8 de octubre de 2021.

2022

1. CASADO LINAREJOS, Carmen: El español”, *Diario Palentino*, Palencia, 17 de abril de 2022.



2. LA CÁTEDRA DEL GOLF: “El diario ABC publica “El efecto Rahm en el lenguaje del golf””, *La cátedra del golf*, Madrid, 23 de febrero de 2022.
3. LA CÁTEDRA DEL GOLF: “La cátedra en Idioma y deporte”, *La cátedra del golf*, Madrid, enero de 2022.
4. Ficha bibliográfica de las obras *Diccionario terminológico del deporte*, *Hinchas del idioma*, *Más de 555 millones podemos leer este libro sin traducción* y *Diccionario de anglicismos del deporte* en la sección “Libros” del diario barcelonés *La Vanguardia*.

2023

1. “El Cádiz CF hace partícipe a su afición desus jornadas de la Lengua”, *La Voz de Cádiz*, Cádiz, 22 de marzo de 2023.
2. “El Cádiz CF propone “hablar de fútbol” con ocasión del Congreso de la Lengua Española”, *Diario Bahía de Cádiz*, Cádiz, 9 de marzo de 2023.
3. “El lenguaje del periodismo deportivo, a debate en Cádiz”, *Viva Cádiz*, Cádiz, 24 de marzo de 2023.
4. “El lenguaje del periodismo deportivo, a debate en Cádiz”, *Viva Jerez*, Jerez de la Frontera (Cádiz), 24 de marzo de 2023.
5. “El lenguaje del periodismo deportivo se debatirá en Cádiz”, *Andalucía información*, Cádiz, 23 de marzo de 2023.
6. “El Nuevo Mirandilla acogerá las jornadas ‘Hablamos de fútbol. Lenguaje y deporte’”, *Cádiz Noticias*, 14 de marzo de 2023.
7. “El programa de las jornadas 'Hablamos de fútbol, lenguaje y deporte' que organiza el Cádiz CF”, *Diario de Cádiz*, Cádiz, 15 de marzo de 2023.
8. FRADE, Nacho: “Fotos: Jornadas 'Hablemos de fútbol: Lenguaje y deporte' (II)”, *La Voz de Cádiz*, Cádiz, 24 de marzo de 2023.
9. P.M.: “El Cádiz CF reúne un elenco de lujo para celebrar sus jornadas previas al Congreso de la Lengua”, *La voz del sur*, Jerez de la Frontera (Cádiz), 15 de marzo de 2023.
10. R.C.: “Congreso de la Lengua: Los actos programados para este viernes 24 de marzo en Cádiz”, *Diario de Cádiz*, 24 de marzo de 2023.
11. R. D.: “El Cádiz CF se suma al Congreso de la Lengua con unas jornadas sobre el lenguaje en el fútbol con destacados participantes”, *Diario de Cádiz*, 9 de marzo de 2023.
12. R.D.: “Congreso de la Lengua en Cádiz | Jornadas 'Hablamos de fútbol. Lenguaje y deporte': programa y horarios”, *Diario de Cádiz*, 22 de marzo de 2023.
13. SANTIAGO, F.: “La lengua española en el fútbol. Jornadas en el Nuevo Mirandilla. Por Jesús Castañón”, sección Con la venia, *Diario de Cádiz*, 3 de abril de 2023.



15

14. TORRES, Mario: “Javier Tebas estará presente en las jornadas 'Hablamos de fútbol' que organiza el Cádiz CF”, *Marca.com*, Madrid, 9 de marzo de 2023.
15. VALIMANA, Antonio: “Fútbol y lenguaje, protagonistas en Cádiz”, *La Voz de Cádiz*, Cádiz, 24 de marzo de 2023.
16. VALIMANA, Antonio: “La fuerza del inglés”, *La Voz de Cádiz*, Cádiz, 24 de marzo de 2023.
17. VALLEJO, R. y VALIMANA, A: “Álex Grijelmo y Jesús Castañón: dos escritores y el deporte”, *La Voz de Cádiz*, Cádiz, 25 de marzo de 2023, pág. 20.
18. VÁZQUEZ, Antonio: “Fotos: arrancan las jornadas 'Hablamos de fútbol. Lenguaje y Deporte' en el Carranza”, *La Voz de Cádiz*, Cádiz, 24 de marzo de 2023.

2024

1. GARCÍA LLANOS, Salvador: “¿Internacional o mundial?”, *Diario de Avisos*, Tenerife, 19 de enero de 2024.
2. Ficha bibliográfica de las obras *Diccionario de anglicismos del deporte*, *Diccionario terminológico del deporte*, *El lenguaje periodístico del fútbol*, *Hinchas del idioma*, *Más de 555 millones podemos leer este libro sin traducción*, *Términos deportivos de origen extranjero* y *Términos deportivos en el habla cotidiana* en la sección “Librotea, el recomendador de libros” que reproduce la publicación madrileña *elDiario.es*.
3. GRIJELMO, Álex: “El léxico deportivo salta al ruedo”, Babelia, pág. 14, *El País*, Madrid, 8 de junio de 2024.
4. “La Reina sobre la información de conflictos: “¿Qué pasa con las guerras no contadas?””, *Abc*, Madrid, 18 de diciembre de 2024, pág. 60.

2025

1. MARTÍN-FONTECHA, Ángel: “Mujeres de la provincia: Ana María Vigara Tauste”, *La Voz de Tomelloso*, Tomelloso (Ciudad Real), 23 de julio de 2025.

2026

1. “La Sede de la UA acoge un homenaje alcatedrático emérito y lexicógrafo Félix Rodríguez González”, *Elperiodic.com*, Alicante, 16 de enero de 2026.
2. CIFUENTES, Pedro: “Cuando el fútbol dejó de hablar en español”, *Abc*, Madrid, 5 de abril de 2026, págs. 34-35.



- En agencias de noticias

2004

1. “Portal internet cumple cinco años defensa español en el deporte”, *Agencia Efe*, Madrid, 19 de octubre de 2004.

2005

1. “Castañón: Gente ve lenguaje deportivo con tópicos y extranjerismos”, *Agencia Efe*, Madrid, 3 de junio de 2005.

2006

1. “La Fundéu analiza en Valladolid el uso del idioma en la prensa deportiva”, *Agencia Efe*, Madrid, 13 de febrero de 2006.
2. “El filólogo Jesús Castañón observa una invasión del lenguaje deportivo en la sociedad”, *Agencia Efe*, Madrid, 16 de febrero de 2006.
3. “Millás: ‘La lengua es el gran invento del ser humano’”, *Agencia Efe*, Madrid, 24 de marzo de 2006.
4. “Un libro de la Universidad de La Rioja avala la aportación del deporte al lenguaje”, *Agencia Efe*, Madrid, 17 de abril de 2006.
5. “La revista de la Fundéu comenta el lenguaje de los culebrones”, *Agencia Efe*, Madrid, 9 de mayo de 2006.
6. “Gómez Font: los libros de estilo son una guía para avisar sobre errores y resolverlos”, *Agencia Efe*, Madrid, 26 de mayo de 2006.
7. “Castañón resume en ‘emoción y aventura’ un siglo deporte Asturias”, *Agencia Efe*, Madrid, 9 de junio de 2006.
8. “El periodismo deportivo está exportando términos lingüísticos a otras muchas esferas, según un experto”, *Europa Press*, Madrid, 17 de agosto de 2006.
9. “El periodismo deportivo está exportando términos lingüísticos a otras muchas esferas, según un experto”, *Agencia Efe*, Madrid, 17 de agosto de 2006.



2007

1. “El deporte, argumento central de la 7ª edición de nuestro boletín *Donde dice...*”, *Agencia Efe*, Madrid, 25 de abril de 2007.
2. ESPARZA, José Javier, “Palop”, *Colpisa*, Madrid, 17 de mayo de 2007.

2009

1. “Poetas hinchas defienden con humor a sus clubes en *Cosmopoética*”, *Agencia Efe*, Madrid, 25 de marzo de 2009.

2010

1. “La Casona de Verines, en Pendueles, acoge el XXVI Encuentro de Escritores y Críticos de las Letras Españolas”, *Europa Press*, Madrid, 15 de septiembre de 2010.

2012

1. DURO, María, “La princesa de Asturias destaca la figura del periodista deportivo como guía de emociones”, *Colpisa*, Madrid, 10 de mayo de 2012.
2. FUNDACIÓN DEL ESPAÑOL URGENTE BBVA: “VII Seminario Internacional de Lengua y Periodismo”, *Agencia Efe*, Madrid, 27 de abril de 2012.
3. “La princesa de Asturias inaugura el VII Seminario Internacional de Lengua y Periodismo en el Monasterio de Yuso”, *Europa Press*, Madrid, 27 de abril de 2012.
4. “Expertos examinarán el español que usan los periodistas deportivos”, *Agencia Efe*, Madrid, 7 de mayo de 2012.
5. “Los lingüistas destacan el buen uso del lenguaje en el periodismo deportivo”, *Agencia Efe*, Madrid, 10 de mayo de 2012.

2014

1. “Egocheaga, elegido Mejor Deportista Asturiano del 2014”, *Agencia Efe*, Madrid, 18 de diciembre de 2014.
2. MENÉNDEZ, Carmen, “Castañón, especialista del lenguaje deportivo atraído por Argentina y Brasil”, *Agencia Efe*, Madrid, 18 de mayo de 2014.



18

3. MENÉNDEZ, Carmen, “Castañón, en el podio mundial de especialistas del lenguaje deportivo”, *Agencia Efe*, Madrid, 18 de mayo de 2014.

2018

1. EFE DEPORTES: “Hinchas del idioma. El fútbol como fenómeno lingüístico”, de Jesús Castañón, se presentará el 21 de mayo en Madrid y el 24 en Valladolid”, *Agencia Efe*, Madrid, 9 de mayo de 2018.

2020

1. “Salvador García Llanos, reelegido presidente de la Asociación de la Prensa de Tenerife”, *Europa Press*, Madrid, 22 de febrero de 2020.

2021

1. “Periodistas y personalidades deportivas analizarán las claves de la Comunicación y el Deporte en un congreso en Badajoz”, *Europa Press*, Madrid, 17 de septiembre de 2021.

2024

1. “Expertos analizarán el lenguaje en informaciones sobre conflictos bélicos”, *Agencia Efe*, Madrid, 12 de diciembre de 2024.
2. “Inaugurado en San Millán de la Cogolla el XVII Seminario Internacional de Lengua y Periodismo”, *Europa Press*, Madrid, 16 de diciembre de 2024.
3. “Metáforas bélicas, de la épica deportiva a distorsionar la realidad al hablar del cáncer”, *Agencia Efe*, Madrid, 16 de diciembre de 2024.

2025

1. “Los expertos Jesús Castañón y Félix Rodríguez analizan en un libro la influencia del inglés en el periodismo”, *Europa Press*, Madrid, 10 de octubre de 2025.



19

• En radio

1992

1. Entrevista sobre la importancia del idioma español en el deporte, con José Miguel Ortega para el programa “El deporte en Castilla y León”, *Radio Nacional de España-Radio 5*, Valladolid, 30 de noviembre de 1992.

1994

1. Entrevista sobre el libro *El lenguaje periodístico del fútbol*, con Carlos Blanco para el programa “La hora intermedia”, *Radio Valladolid de la Cadena SER*, Valladolid, 15 de marzo de 1994.
2. Entrevista sobre el libro *El lenguaje periodístico del fútbol*, con Francisco Valderrama y Mayte García para el programa “Paladar de cierto pelo” *Radio Euzkadi*, Vitoria-Gasteiz, 1 de julio de 1994.

1995

1. Entrevista sobre el libro *El lenguaje periodístico del fútbol y la importancia del idioma deportivo*, con Ángel Álvarez para el programa “El club super-mini”, *Onda Mini Radio*, Madrid, 7 de abril de 1995.

1996

1. Entrevista sobre el libro *Reflexiones lingüísticas sobre el deporte y la importancia del idioma audiovisual del fútbol*, con Ángel Álvarez, Héctor del Mar y Miguel Ors para el programa “El club super-mini”, *Onda Mini Radio*, Madrid, 1 de marzo de 1996.
2. Entrevista sobre el libro *Reflexiones lingüísticas sobre el deporte*, con Carlos Blanco para el programa “La hora intermedia”, *Radio Valladolid de la Cadena SER*, Valladolid, 8 de abril de 1996.

1999

1. Entrevista sobre el lenguaje del fútbol, con Nuria Guitart para el programa “No es un día cualquiera”, *Radio Nacional de España-Radio 1*, Barcelona, 21 de agosto de 1999.

2002

1. Entrevista sobre el idioma del deporte, con Francisco Alcántara para la Delegación Territorial de Castilla y León, *Radio Nacional de España-Radio 1*. Valladolid, 8 de mayo de 2002.
2. Entrevista sobre el idioma del deporte, con Radio 5-Todo noticias de Salamanca, *Radio Nacional de España-Radio 5*, Salamanca, 8 de mayo de 2002.



20

2004

1. Entrevista sobre el quinto aniversario de Idioma y deporte, con Beatriz Rodríguez para el programa “Aviso para navegantes”, *Canal Sur Radio*, Sevilla, 21 de octubre de 2004.

2005

1. Entrevista sobre el libro *Diccionario terminológico del deporte*, con Juan Manuel Gozalo para el programa “Radiogaceta de los deportes”, *Radio Nacional de España-Radio 1*. Madrid, 17 de mayo de 2005.
2. GONZÁLEZ, Francisco: Comentario sobre el libro *Diccionario terminológico del deporte* en el programa “Carrusel deportivo”, *Cadena Ser*, Madrid, 14 de mayo de 2005.
3. Entrevista sobre el libro *Diccionario terminológico del deporte*, con Sonia Avellaneda para el programa “Las mañanas de Vetusta”, *Radio Vetusta*, Ayuntamiento de Oviedo, 3 de junio de 2005.
4. Entrevista sobre el libro *Diccionario terminológico del deporte*, con Nacho Montserrat para el programa “La Quintana”, *Radio Asturias* (Cadena Ser), Oviedo, 3 de junio de 2005.
5. Entrevista sobre el libro *Diccionario terminológico del deporte*, con Rafael Quirós, *Radio Nacional de España en Asturias*, Oviedo, 5 de junio de 2005.
6. Entrevista sobre el libro *Diccionario terminológico del deporte*, con Nacho Fernández para el programa “Las mañanas de Vetusta”, *Radio Vetusta*, Ayuntamiento de Oviedo, 6 de junio de 2005.

2006

1. Entrevista sobre la influencia social del lenguaje deportivo, con Anna Rodríguez y Fulgencio López para el programa “La vida al día”, *Ràdio L'Hospitalet*, Hospitalet (Barcelona), 3 de marzo de 2006.
2. Entrevista sobre el libro “Términos deportivos en el habla cotidiana” concedida a Belén Almonacid y Elena Pellitero para el programa “La Tarde y Compañía”, *Onda Madrid*, Madrid, 30 de agosto de 2006.



21

2007

1. CASTAÑO, Pepe Domingo: Agradecimiento a Jesús Castañón Rodríguez, del diario La Nueva España, en el programa “Carrusel deportivo”, *Cadena Ser*, Madrid, 27 de enero de 2007.

2009

1. Entrevista sobre lengua, literatura y fútbol, con Alba Sainz para el programa “Hala Madrid (edición de tarde)”, *Real Madrid Radio*, Madrid, 14 de mayo de 2009.
2. Citas de Fermín Bocos en la Tertulia del programa “De Costa a Costa”, presentado por Félix Madero, *Punto Radio*, Madrid, 9 de julio de 2009.
3. Entrevista con Sergio Fuente y Cristina Natal sobre lenguaje deportivo para la sección “Balones fuera” en el programa “La buena tarde”, *Radio del Principado de Asturias*, Gijón, 20 de julio de 2009.

2010

1. Entrevista con Chus Rodríguez sobre la obra deportiva de Miguel Delibes para el programa “Directo Marca Valladolid”, Radio Marca, Valladolid, 12 de marzo de 2010.

2011

1. Entrevista con Cristina Natal sobre el fútbol como fenómeno sociológico para el programa “La buena tarde”, *Radio del Principado de Asturias*, Gijón, 20 de abril de 2011.

2012

1. “El VII Seminario Internacional de Lengua y Periodismo tratará sobre el español en el periodismo deportivo”, *Radio Haro*, Cadena Ser, Haro (La Rioja), 27 de abril de 2012.

2014

1. Entrevista sobre la sección *El deporte del lenguaje*, con Laura Pérez Torres para el programa “Avance Deportivo Radio”, *Avance Deportivo Radio*, Málaga, 12 de noviembre de 2014.



22

2015

1. Entrevista de repaso sobre la segunda temporada de la sección *El deporte del lenguaje*, con Laura Pérez Torres para el programa “Avance Deportivo Radio”, *Radio 4G Málaga*, Málaga, 13 de noviembre de 2015.

2018

1. Entrevista con Juan Manuel Merino sobre el libro *Hinchas del idioma* para el programa “Madrid se Mueve”, *Onda Madrid*, Madrid, 12 de mayo de 2018.
2. Entrevista con Ángel Carmona sobre el libro *Hinchas del idioma* para el programa “Hoy empieza todo”, *Radio Nacional de España-Radio 3*, Madrid, 11 de julio de 2018.

2019

1. CASTAÑO, Pepe Domingo: Mención y recomendación de *Más de 555 millones podemos leer este libro sin traducción* en el programa “Tiempo de juego”, *Cadena COPE*, Madrid, 2 de marzo de 2019.

2021

1. CASTAÑO, Pepe Domingo: Mención y recomendación de *Diccionario de anglicismos del deporte* en el programa “Tiempo de juego”, *Cadena COPE*, Madrid, 1 de marzo de 2021.
2. MARTÍNEZ MANGAS, Cristina: “La adaptación a las nuevas audiencias, entre los temas principales del I Congreso de Comunicación Deportiva en Badajoz”, *Onda Cero Radio*, Badajoz, 8 de octubre de 2021.
3. MARTÍNEZ MANGAS, Cristina: “Personas de 20 países se han inscrito en el I Congreso de Comunicación Deportiva ante los nuevos retos del Siglo XXI que se celebra en Badajoz”, *Onda Cero Radio*, Badajoz, 13 de octubre de 2021.

2022

1. Entrevista con Ángela Núñez sobre el libro *Hinchas del idioma* para el programa “Un idioma sin fronteras”, *Radio Exterior de España*, Madrid, 4 de junio de 2022.
2. Entrevista concedida Ángela Núñez sobre el libro *Hinchas del idioma* para el programa “Un idioma sin fronteras”, *Radio 5*, Madrid, 5 de junio de 2022.

2023

1. BRETOS, Aimar: “Hablamos de fútbol”, el programa del Cádiz CF en apoyo al Congreso de la Lengua”, *Hora 25*, Cadena Ser, Madrid, 23 de marzo de 2023.



23

2025

1. Entrevista con Edu García sobre lenguaje deportivo para el programa Radioestadio. *Onda Cero Radio*, Madrid, 11 de octubre de 2025.

• En televisión y vídeo digital

1992

1. PRIETO Enrique, “Creación literaria y fútbol”, *Los libros españoles*, Reseña bibliográfica del Servicio de Teletexto de *Televisión Española*, Madrid, 12 a 15 de marzo de 1992.

1993

1. PRIETO Enrique, “El humorismo español y el fútbol”, *Los libros españoles*, Reseña bibliográfica del Servicio de Teletexto de *Televisión Española*, Madrid, 20 a 26 de agosto de 1993.

1996

1. PRIETO, Enrique, “Reflexiones lingüísticas sobre deporte” *Libros, novedades editoriales*, Reseña bibliográfica del Servicio de Teletexto de *Televisión Española*, Madrid, 11 a 17 de marzo de 1996.

1999

1. FRANCIA, Clara Isabel (Directora): “El lenguaje del periodismo deportivo”, *Al habla* número 22, La 2, Madrid, Televisión Española, 31 de marzo de 1999.
2. FRANCIA, Clara Isabel (Directora): “El lenguaje del periodismo deportivo”, *Al habla* número 22, Canal Internacional de Televisión Española-Emisión para Europa, Madrid, Televisión Española, 14 de abril de 1999.
3. FRANCIA, Clara Isabel (Directora): “El lenguaje del periodismo deportivo”, *Al habla* número 22, Canal Internacional de Televisión Española-Emisión para Asia, Madrid, Televisión Española, 14 de abril de 1999.
4. FRANCIA, Clara Isabel (Directora): “El lenguaje del periodismo deportivo”, *Al habla* número 22, Canal Internacional de Televisión Española-Emisión para América, Madrid, Televisión Española, 23 de junio de 1999.



24

2001

1. Entrevista sobre el lenguaje deportivo concedida a Nelly Fernández sobre el lenguaje deportivo, *Canal 29*, Valladolid, 4 de noviembre de 2001.

2005

1. FERNÁNDEZ, Sergio: “Telenoticias”, *TeleAsturias*, Oviedo, 4 de junio de 2005.
2. GUTIÉRREZ, Alipio y Begoña TORMO: “Buenos días, Madrid”, *Telemadrid*, Madrid, 13 de mayo de 2005.
3. OTERO, Bea: “Tiempo deportivo”, *Televisión Local de Gijón*, Gijón, 3 de junio de 2005.
4. “Presentación del libro *Diccionario terminológico del deporte*”, *Localia Televisión*, Gijón, 3 de junio de 2005.
5. “Presentación del libro *Diccionario terminológico del deporte*”, Panorama Regional, Centro Territorial de Televisión Española, Oviedo, 6 de junio de 2005.
6. RUSCALLEDA, Carlos: Reportaje sobre *Diccionario terminológico del deporte*, *Telediario-1*, Madrid, Televisión Española, 11 de julio de 2005.

2006

1. ALONSO, Héctor: Entrevista sobre el lenguaje del tenis en la transmisión del torneo de Tenis Playa de Luanco, *Televisión del Principado de Asturias*, Gijón, 25 de julio de 2006.
2. “Conferencia ‘Términos deportivos en Asturias: juego y arte’ en el Real Instituto de Estudios Asturianos”, Panorama Regional, *Centro Territorial de Televisión Española*, Oviedo, 9 de junio de 2006.
3. TESIS: Reportaje sobre el lenguaje deportivo. Programa “Tesis en La Internacional”. *Canal 2 de Andalucía*, Sevilla, 8 de septiembre de 2006.
4. TESIS: Reportaje sobre el lenguaje deportivo. Programa “Tesis en La Internacional”. *Andalucía Televisión*, Sevilla, 8 de septiembre de 2006.

2009

1. ALONSO, Rosana: Entrevista sobre el lenguaje deportivo y el décimo aniversario de la página web *Idiomaydeporte.com* para el programa “Tal como somos”, *Televisión Castilla y León*, Valladolid, 30 de noviembre de 2009.



25

2. RADIO TELEVISIÓN ESPAÑOLA: “Poesía a patadas”, “La 2 Noticias”, *Televisión Española*, Madrid, 27 de marzo de 2009.
3. RADIO TELEVISIÓN ESPAÑOLA: “Poesía a patadas”, “Noticias”, *Canal 24 horas-Televisión Española*, Madrid, 27 de marzo de 2009.
4. RADIO TELEVISIÓN ESPAÑOLA: “Poesía a patadas”, *Rtve.es, Televisión Española*, Madrid, 27 de marzo de 2009.

2012

1. GARCÍA, Elena, Informativos, *Canal San Roque RTV Municipal*, San Roque, 17 de julio de 2012.
2. “La princesa de Asturias inaugura el VII Seminario Internacional de Lengua y Periodismo en el Monasterio de Yuso”, *Informativostelecinco.com*, Madrid, 27 de abril de 2012.
3. OLMEDA, Fernando (Director): “Contigo contamos”, *Saca la lengua, La 2-Televisión Española*, Madrid, 14 de enero de 2012.
4. OLMEDA, Fernando (Director): “Contigo contamos”, A la carta Televisión y Radio: Televisión, La 2, Saca la lengua”, *Rtve.es, Televisión Española*, Madrid, 14 de enero de 2012.
5. RADIO TELEVISIÓN ESPAÑOLA: “Contigo contamos”, A la carta Televisión y Radio: Televisión, La 2, Saca la lengua”, *Rtve.es, Televisión Española*, Madrid, 14 de enero de 2012.

2013

1. TELEVISIÓN DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS-TPA: “La Gala del Deporte Asturiano premia a los mejores de 2012”, TPA Noticias, *Televisión del Principado de Asturias*, Asturias, 14 de febrero de 2013.

2014

1. TELEVISIÓN DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS-TPA: “Egocheaga, elegido Mejor Deportista Asturiano del 2014”, TPA Noticias, *Televisión del Principado de Asturias*, Asturias, 18 de diciembre de 2014.



2015

1. TELEVISIÓN DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS-TPA: “Gala del Deporte Asturiano 2014”, *Televisión del Principado de Asturias*, Asturias, 4 de marzo de 2015.

2021

1. COMISIÓN DE PEQUEÑAS EDITORIALES Y ASOCIACIÓN DE EDITORES DE MADRID: “Revista de novedades”, *Bibliodiversidad*, 70, Madrid, 2021.
2. GÓMEZ, Ramón:” Jesús Castañón: «Hay un tsunami de anglicismos»”, *Elnortedecastilla.es*, Valladolid, 1 mayo 2021.

2024

1. Reportaje sobre el XII Seminario Internacional de Lengua y Periodismo. El lenguaje de las guerras: cómo contar el conflicto, *Audiencia abierta*, La 1, Televisión Española, 21 de diciembre de 2024.

• En bases de datos

1. ABSYS (Archivos y Bibliotecas de la Biblioteca de Castilla y León).
2. ÁGORA (Ministerio de Política Territorial y Función Pública).
3. ARGUS (Catálogo de las Bibliotecas Públicas de Girona, Lleida, Tarragona i Terres de L’ Ebre).
4. ATLANTES (Instituto Andaluz del Deporte).
5. BEG (Catàleg de les Biblioteques Especialitzades de la Generalitat de Catalunya).
6. Biblioteca Digital Hispánica (Biblioteca Nacional de España).
7. BMPG (Rede de Bibliotecas de Galicia).
8. CANTIC (Catàleg d’ Autoritats de Noms i Títols de Catalunya).
9. CARHUS Plus+ (Agència de Gestió d’Ajuts Universitaris i de Recerca de la Generalitat de Catalunya).
10. Catálogo General de la Biblioteca Nacional de España (Biblioteca Nacional de España).
11. Catálogo Colectivo de Bibliotecas Públicas (CCBIP).



12. CCUC (Catàleg Col·lectiu de les Universitats de Catalunya).
13. CEDEC (Centro Nacional de Desarrollo Curricular en Sistemas No Propietarios).
14. CIRBIC (Consejo Superior de Investigaciones Científicas).
15. COMCAT (Centro de Investigación de la Comunicación, Generalitat de Catalunya).
16. DIALNET (Universidad de La Rioja, Logroño).
17. DICE (Difusión y Calidad Editorial de las Revistas Españolas de Humanidades y Ciencias Sociales y Jurídicas, Consejo Superior de Investigaciones Científicas).
18. DIGITALIA (Base de datos de artículos de la Biblioteca la Facultad de Traducción y Documentación, Universidad de Salamanca).
19. DULCINEA (Madrid).
20. E-REVISTAS (Plataforma Open Acces de Revistas Científicas Electrónicas Españolas y Latinoamericanas, Consejo Superior de Investigaciones Científicas).
21. HISPADOC (Ayuntamiento de Logroño y Fundación Dialnet).
22. HISPANA (Ministerio de Cultura del Gobierno de España).
23. I+D (Ministerio de Educación y Cultura).
24. IN-RECS (Índice de impacto de las Revistas Españolas de Ciencias Sociales).
25. ISBN (Ministerio de Educación y Cultura)
26. ISI Web of Knowledge (Ministerio de Ciencia e Innovación y Fundación Española para la Ciencia y Tecnología)
27. ISOC (Consejo Superior de Investigaciones Científicas)
28. PORTALDELACIENCIA.UVA.ES (Universidad de Valladolid)
29. PSYKE (Universidad Complutense de Madrid)
30. RANKING WEB DE UNIVERSIDADES-RANKING OF RESEARCHERS IN SPAIN AND SPANIARDS ABROAD (Consejo Superior de Investigaciones Científicas)
31. RBIC (Red de Bibliotecas del Instituto Cervantes)
32. REVICIEN (Red de Revistas Científicas Españolas)
33. RECOLECTA (Red de Bibliotecas Universitarias (REBIUN) y la Fundación Española para la Ciencia y la Tecnología (FECyT))
34. RECYT (Repositorio Español de Ciencia y Tecnología)



- 35. REDIB ((Red Iberoamericana de Innovación y Conocimiento)
- 36. REDINED (Red de base de datos de información educativa)
- 37. REDINET (Red Estatal de Bases de datos de Investigación e Innovación Educativa del Ministerio de Educación y Cultura)
- 38. RUA (Repositorio Institucional de la Universidad de Alicante, Alicante)
- 39. SIS (Servei d'Informació Selectiva de la Generalitat de Catalunya)
- 40. TESEO (del Ministerio de Educación y Cultura)
- 41. UNIR (Biblioteca Virtual de la Fundación de la Universidad Internacional de La Rioja, Logroño)
- 42. UNIVERSIA.NET (Madrid)

El autor



Jesús Castañón Rodríguez (Palencia, 1964) es profesor y escritor. Doctor en filología hispánica por la Universidad de Valladolid, dirige la página personal Idiomaydeporte.com desde 1999.

Entre 2000 y 2017 ha sido colaborador externo de la Real Academia Española en la revisión de términos deportivos para la vigésima segunda edición del *Diccionario de la lengua española* y la primera del *Diccionario esencial de la lengua española*, así como de la Organización del Bachillerato Internacional para la *Guía de Educación Física Para los Años Intermedios* y *Orientación Adicional para Educación Física y para la Salud del Programa de los Años Intermedios*.

Ha colaborado con áreas interdisciplinarias de estudios del deporte, centros de estudios olímpicos, grupos científicos y grupos de investigación de Argentina, Austria, España y Noruega desde 1999.

Desde 1991 ha sido autor de 35 monografías y 23 capítulos de libros sobre lengua y literatura del deporte y su perfil está considerado como ensayista en el *Diccionario Espasa de la Literatura Española*. Pertenece al Consejo Asesor de Idiomaydeporte.com y la Revista Internacional de Medicina y Ciencias de la Actividad Física y del Deporte, así como al Comité Científico de las revistas Investigación y Educación Física y Comunidad Virtual de Ciencias del Deporte y de la Cátedra UCM-RFEG Comunicación y Golf. Y desde 1988 ha llevado a cabo colaboraciones escritas y audiovisuales que han sido reproducidas en 83 medios de comunicación de 19 países diferentes.

Entre otros galardones, ha recibido el Premio de Poesía Deportiva Juan Antonio Samaranch y el Trofeo Rey Pelayo, del Gobierno del Principado de Asturias.